
№ 2/ 2020 73

АВСТРИЙСКОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ОБ УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ 

Федоров Александр Вячеславович,

ведущий научный сотрудник отдела 

уголовного и уголовно-процессуального законодательства; 

судоустройства Института законодательства и сравнительного 

правоведения при Правительстве Российской Федерации, 

заслуженный юрист Российской Федерации,

кандидат юридических наук, профессор

1956af@mail.ru

Статья посвящена вопросам введения в Австрии уголовной ответственности объединений (обществ). Обращается внимание, что в 
Австрии субъектами уголовной ответственности являются объединения (общества), как признаваемые в соответствии с национальными 
законами юридическими лицами, так и не признаваемые таковыми. При этом в статье для обозначения объединений (обществ) как субъектов 
уголовной ответственности используется в соответствии со сложившейся традицией обобщенный термин «юридические лица». Указывается, 
что в Австрии уголовная ответственность юридических лиц в широком ее понимании была установлена в 1996 году путем внесения изменений 
в Уголовный кодекс, предусматривающих, что если юридическое лицо обогатилось за счет совершения физическим лицом преступного 
деяния, то оно приговаривается к выплате денежной суммы, соответствующей стоимости неосновательного обогащения. Дальнейшее 
развитие институт уголовной ответственности юридических лиц получил с принятием в 2005 году специального Федерального закона 
«Об ответственности объединений (обществ)». Отмечается, что с учетом предусмотренных австрийским законодательством исключений 
не все юридические лица могут привлекаться к уголовной ответственности. При этом уголовная ответственность юридического лица 
возможна при совершении физическим лицом любого преступления (преступного деяния) при наличии таких предусмотренных законом 
обстоятельств, как совершение физическим лицом деяния в пользу юридического лица или нарушение совершенным деянием обязанности, 
которую несет юридическое лицо. Указывается, что единственной предусмотренной законодательством мерой уголовной ответственности, 
применяемой к юридическим лицам, является денежное взыскание. Рассматриваются вопросы, связанные с определением размера 
денежного взыскания, назначаемого юридическим лицам за совершение преступных деяний. Отмечается возможность правопреемства 
уголовной ответственности юридического лица.
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The article is dedicated to issues of introduction of criminal liability of associations (societies) in Austria. The author pays attention to the fact 
that associations (societies) are criminal liability subjects in Austria irrespective of whether they are acknowledged legal entities pursuant to the na-
tional laws. According to the developed tradition, the general term ‘legal entities’ is used in the article to name associations (societies) as criminal 
liability subjects. It is noted that criminal liability of legal entities in its broad sense was established in Austria in 1996 by introduction of amendments 
to the criminal code stipulating that if a legal entity gets enriched due to a criminal act committed by an individual, such a legal entity is sentenced 
to payment of the amount of money equal to the unjustifi ed enrichment volume. The institution of criminal liability of legal entities was further deve-
loped by adoption of the special Federal Law On Liability of Associations (Societies) in 2005. It is noted that due to some exceptions stipulated by 
the Austrian laws, not all legal entities may be brought to criminal liability. Criminal liability of a legal entity is in place if an individual commits any 
crime (criminal act) upon such legally stipulated circumstances as performance by an individual of an act in favor of a legal entity or violation by the 
performed act of an obligation borne by a legal entity. It is pointed out that a money penalty is the only legally stipulated criminal liability measure 
applied to legal entities. The author reviews issues concerning determination of the money penalty amount imposed on legal entities for committed 
criminal acts. The article notes the possibility of succession of criminal liability of a legal entity.
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